

Paul Teichfischer

TEICHFISCHER, (Julius Eduard) PAUL * Hettstedt bei Mansfeld (Sachsen-Anhalt) 18. Jan. 1863 |
† Bielefeld 2. Okt. 1929; Lehrer und Organist



Nach dem Besuch des Lehrerseminars in Halberstadt (1880–1883) war Teichfischer, Sohn eines Hettstedter Zimmermeisters, als Volksschullehrer und Kantor sowie als Dirigent des Lehrergesangsvereins in Erfurt tätig. Zwischenzeitlich (1888/89) setzte er seine Ausbildung am Institut für Kirchenmusik in Berlin fort. Mit dem 1. Jan. 1900 wurde er zum Nachfolger von [Ludwig Steinert](#) als Seminarmusiklehrer wie auch städtischer Organist in Usingen berufen, bewarb sich aber bereits Ende 1902 um die Organistenstelle an der Altstädter Kirche in Bielefeld, wo er im April des folgenden Jahres seinen Dienst antrat. Zusätzlich fungierte er als Lehrer an der Mädchenschule (Luisenschule) und als Leiter des *Vereins für kirchliche Musik*. 1924 trat Teichfischer in den Ruhestand.

Werke (Auswahl; vgl. auch Jansa) — *Weihnachtslied* (Sst., Vl., Org.) op. 6, Hameln: Oppenheimer [1901]; D-B <> *Psalm 100* (Mch., Org.) op. 8, Bremen: Schweers & Haake [1912]; D-B, D-HEu <> weiterhin patriotische Männerchöre (ersch. 1898–1903) <> *Die Entwicklung des Choralvorspiels unter besonderer Berücksichtigung Joh. Seb. Bachs und der Meister der neuesten Zeit*, Langensalza: Beyer 1913; u. a. D-Au, D-B, D-KNh, D-LEu, D-Mbs, D-MGu <> *Festschrift zur Einweihung der neuen Orgel in der Altstädter Kirche zu Bielefeld*, Bielefeld: Siedhoff 1910; D-Blh, D-BIm, D-LEu <> Artikel in der Fach- und Lokalpresse



Quellen — KB Hettstedt <> *Kölnische Zeitung* 21. Febr. 1900; *Westfälische Zeitung* 5. Jan. 1903,

5. März 1903, 3. Apr. 1903, 21. Apr. 1903; *Musikalisches Wochenblatt* 27. Jan. 1907; *Westfälische Neueste Nachrichten* 5. Okt. 1929 (Nachruf, s. Abb. 2) <> MMB; Pazdírek <> freundliche Auskünfte von Herrn Dr. Jochen Rath (Stadtarchiv Bielefeld)

Literatur — Lewin 1901 <> Jansa 1911 <> Helmut Fritz, *Von Orgeln und Menschen in der Stadtkirche zu Usingen*, Usingen 2020 ([digital](#)) <> Frank/Altmann 1927

Abbildung 1: Paul Teichfischer, Fotografie von August Weininger; Stadtarchiv Usingen (besonderen Dank an Herrn Stadtarchivar Helmut Fritz)

Abbildung 2: Nachruf, in: *Westfälische Neueste Nachrichten* 5. Okt. 1929

Axel Beer

From:

<https://mmm2.mugemir.de/> - **Musik und Musiker am Mittelrhein 2 | Online**

Permanent link:

<https://mmm2.mugemir.de/doku.php?id=teichfischer>

Last update: **2025/04/13 12:47**

